
07月 19日 2020年，苏黎士活泉教会主日敬拜: 马太福音 13:53-58; 14:1-3 马可福音 6:1-6;14-

16路加福音 9:7-9 

前一段经文: 

路 17:11-21 

• 路加的这段记载，一方面是要突出基督持有从圣灵而来的能力，用神迹医治在人看为不可能被医治的疾

病，另一方面是要责备犹太人何等忘恩，他们常刻意埋藏上帝借着基督向他们所彰显的慈爱，及同在的

记号和证据。 

o 这十个长大痲疯的病人，在基督吩咐他们去给祭司检查身体时都表现出他们对基督有某层度的信

心，然而，其中九个病人的信心，并非圣灵重生信徒时所赐的信心，而是只给他们带来了身体医

治的短暂信心。他们短暂的信心没有产生因爱上帝而向上帝感恩的善行，他们也没有因经历了上

帝的恩典，而被上帝的慈爱吸引，以致来到上帝面前寻求更大的恩惠，就是他们的救恩。 

o 在十个长大痲疯的病人中，只有一个痊愈的病人回来向基督感恩，他的信心不仅使他身体的疾病

得医治，他的信心也促使他向基督祈求更大的恩典。既然他到基督面前跪拜、降服、投靠基督，

并将自己的一切交给基督，基督就向他宣告上帝的赦免及赦罪的平安，因为上帝已经与他和好

了。 

• 虽然从表面看来，得救的人稀少，天国的荣光无处可寻，但是基督指出，当圣灵重生更新一个人时，天

国就在人的心灵里开始了。因此，在今世，天国是借着福音的传扬，逐渐在地上扩展，直到基督从天上

将所有圣徒的灵魂带到地上，使他们的身体复活，更新一切的日子，那时属灵和属物质的天国就会完全

实现在地上。  

 

马太福音 13:53-58; 马可福音 6:1-6 

太 13:53 耶稣说完了这些比喻，就离开那里，  

• 基督在犹大地传道一段时间后，就再次回到加利利。虽然经过一段时间后，基督的亲戚们也都从传闻中

听见了基督的名声，然而他们对基督的态度并没有改变，他们依旧像以前那样(路 4:1-30)，以藐视的态

度对待基督的教导。 

o 他们以前拒绝基督的教导，是因为基督的家族卑微贫穷，而基督也没接受过名师的训练。如今当

他们知道基督行了许多神迹，也有许多听众和跟随者时，他们依旧出于相同的原因而藐视祂。 

o 这就证明基督的亲戚，以前拒绝上帝的儿子并非出于误解，而是他们的罪，使他们傲慢地拒绝上

帝及上帝的作为。 

 

太 13:54 来到自己的家乡，在会堂里教训人，甚至他们都希奇，说：「这人从那里有这等智慧和异

能呢？  

可 6:1-2耶稣离开那里，来到自己的家乡；门徒也跟从他。到了安息日，他在会堂里教训人。众人

听见，就甚希奇，说：「这人从那里有这些事呢？所赐给他的是什么智慧？他手所做的是何等的异

能呢？  

• 基督的亲戚听见基督的教导，看见基督的神迹就感到希奇，因为他们知道基督出身卑微，也没接受过名

师的训练，祂的职业和专长是木匠，而木匠是当时最卑贱之人的工作。 

• 然而，他们没有因见证了上帝的智慧和能力充满在基督的身上而更加愿意顺从基督，相反的，他们的罪

使他们被蒙蔽在黑暗中。 



o 罪在人心里产生无可救药的疾病，就是傲慢。罪人由于自己的骄傲，就紧紧地依靠人所建立的制

度，并认为一切在这制度以外的事，都必须被拒绝，甚至上帝的福音也必须合乎基于人制度的福

音。 

• 因此，虽然基督的教导在他们心里产生了惊讶，但始终没有改变他们的生命，因为傲慢使人出于一些不

重要的原因和理由，将他们重新送上自己的王位。  

 

太 13:55-56 这不是木匠的儿子吗？他母亲不是叫马利亚吗？他弟兄们不是叫雅各、约西（有古

卷：约瑟）、西门、犹大吗？他妹妹们不是都在我们这里吗？这人从那里有这一切的事呢？」  

可 6:3 这不是那木匠吗？不是马利亚的儿子雅各、约西、犹大、西门的长兄吗？他妹妹们不也是在

我们这里吗？」他们就厌弃他。 

• 当基督向他们彰显上帝的荣耀时，他们本该谦卑地将荣耀归给上帝，但他们马上将自己升到裁判员的位

置，却将救主基督降到表演者的位置。当他们看见基督特殊的说话行事时，确实是一时不知所措。如果

这种不知所措的情况继续下去，应该促使他们来到主面前祈求恩典，但是他们的惧怕很快就因自我调整

而消失，结果他们反而用基督的家庭背景及教育水平不佳为理由来挑剔祂，并弃绝祂的教导。 

o 基督从小就在拿撒勒长大，祂的亲戚也见证了这事，所以他们应该比任何地方的人更知道基督现

在所说的话及所行的事是出于上帝，而承认祂是上帝所差派的使者，以致将荣耀归给上帝。 

o 然而，他们却因自己掌握了基督出身的背景而藐视祂，因为他们心里知道，拿撒勒是个不见经传

的地方，他们也只是寂寂无名的小民。因此，他们裁判的结果是，拒绝基督是上帝所差派的使

者。 

o 有些新朋友认为，如果他们更认识基督，就会相信祂，但如果他们没有恩典，越认识基督只会使

他们越不相信祂，因为连最认识基督的犹太人——拿撒勒人，也明显地藐视基督。因此，新朋友

必须谦卑，否则他们的认识只会危害自己，使他们更傲慢更刚硬地拒绝上帝。 

  

太 13:57 他们就厌弃他（原文作因他跌倒）。耶稣对他们说：「大凡先知，除了本地本家之外，没

有不被人尊敬的。」  

可 6:4 耶稣对他们说：「大凡先知，除了本地、亲属、本家之外，没有不被人尊敬的。 

• 基督不是因被亲人藐视与拒绝而以这谚语来安慰自己，祂也不是教导门徒，向家人传福音时被拒绝是很

正常的事，如果想要传福音有果效，就应该向那些不认识自己背景的人传讲。从这段经文的上下文来

看，基督是责备人普遍忘恩的罪性，因为基督的亲属本该是第一批信主的人，但他们却多次拒绝基督。 

o 我们的家人或亲人难以信主的原因，除了因为他们是在亚当里堕落的罪人，或因为上帝在祂时间

尚未到来之前，考验我们的耐心和爱心；其中一个原因很可能的是，因为我们在信主后，在家人

面前没有活出基督的生命，反而在他们面前依然纵容自己许多的旧性情，却没有顺服圣灵的感动

过得胜的生活。这种前后不一致的生命会导致家人对我们的信仰有所保留，也会导致他们藐视我

们所传讲的基督，并嘲笑我们所宣告的好消息。 

• 基督的亲属拒绝福音，不是因为基督使他们绊跌，而是他们自己的罪使他们躲避上帝，却想要用许多自

定的标准让自己的良心有一点的平息。因此，当上帝的恩惠越靠近罪人时，傲慢的罪人自然的反应就

是，以越强烈的方式抵挡上帝。 

 

太 13:58 耶稣因为他们不信，就在那里不多行异能了。  



可 6:5-6 耶稣就在那里不得行什么异能，不过按手在几个病人身上，治好他们。他也诧异他们不

信，就往周围乡村教训人去了。  

• 基督的诧异并不表示祂不知道他们的刚硬，以致措手不及，而是基督在地上时，没有运用祂的神性来履

行圣工。相反的，基督每天都听从上帝的吩咐，借着祷告按照上帝的旨意遵行上帝要祂行的各样事，所

以当祂看到自己的同胞那么刚硬时，祂就有诧异的情感。 

• 犹太人的不信并没有减少上帝的荣耀，而只是证明他们是无份于上帝荣耀的人。事实上，亚当所有的后

裔都是不信的人，无人会凭本性欢喜地接受上帝的救恩，所以拿撒勒人对基督的拒绝，只是显出了没有

上帝恩典之人的结局。 

• 当我们看到那些欢喜地接受基督福音的外邦人时，我们不应该将这果效归于任何属地的原因，反而应该

承认那是上帝恩典的作为，因为外邦人按本性也是拒绝基督福音的人，只是上帝恩典的作为胜过了人的

软弱，虽然人心向上帝的救恩封闭，但上帝却以奇妙的作为，为自己打开一扇门，好让祂的恩典临到祂

所拣选的人。 

o 从结果来看，如果拿撒勒人拒绝基督，而其他人却接受基督，这就与他们认识基督的程度，或与

基督的背景完全无关，唯一的原因就是，上帝因怜悯而将恩典赐给人，以致上帝的救恩被成全，

我们都是这样被拯救的。 

 

马太福音 14:1-2; 马可福音 6:14-16; 路加福音 9:7-9 

太 14:1-2 那时，分封的王希律听见耶稣的名声，就对臣仆说：「这是施洗的约翰从死里复活，所

以这些异能从他里面发出来。」  

可 6:14-16 耶稣的名声传扬出来。希律王听见了，就说：「施洗的约翰从死里复活了，所以这些异

能由他里面发出来。」但别人说：「是以利亚。」又有人说：「是先知，正像先知中的一位。」希

律听见却说：「是我所斩的约翰，他复活了。」  

路 9:7-9 分封的王希律听见耶稣所做的一切事，就游移不定；因为有人说：「是约翰从死里复

活；」又有人说：「是以利亚显现；」还有人说：「是古时的一个先知又活了。」希律说：「约翰

我已经斩了，这却是什么人？我竟听见他这样的事呢？」就想要见他。  

• 福音书作者以这一段记载显示，当时基督的名声已经普遍被传开了，甚至达到了希律王的宫庭。因此，

这更加显出犹太人忘恩的罪，因为他们并非出于无知而拒绝了基督，而是出于对上帝的忘恩。 

• 当时施洗约翰从死里复活的传说已经在民间普遍盛行了，原因是百姓欣赏施洗约翰的正直和勇气，却痛

恨残杀约翰的希律，同时也显示百姓的迷信：他们相信一个死后之人的灵魂会进入另一个人的身体。 

• 马可和路加记载百姓提到先知以利亚或其他的先知，这是基于在旧约中上帝曾经借着先知玛拉基所说过

的预言。 

o 玛 4:5 「看哪，耶和华大而可畏之日未到以前，我必差遣先知以利亚到你们那里去。  

o 其实这段经文，是指弥赛亚的来临将会是百姓不可能忽略的事，因为上帝要差派基督的先锋走在

祂前面，为祂预备道路，就如旧约中的以利亚那样，使一个濒临死亡的以色列国看到上帝的荣耀

和恩典。 

o  ‘以利亚’这个名字，是被上帝采用的代名词，指那些从表面看来的绝望之事，结果却获得极大的

复兴。 

• 我们看到人对上帝恩典的回应是十分迟钝的，当上帝借着使祂的爱子以人的肉身出现在百姓中间，从而

直接向祂的子民施恩惠时，百姓却将基督看为是一些已经死去的人从死里复活了。 



o 人往往在经历上帝恩典时，会有一时的惊讶，但在他清醒后，很快就会开始给自己找理由，例

如：他的病那么快痊愈，证明自己的基因良好；他在困难时有那么多人愿意给予帮助，证明自己

的人际关系不差。他会将上帝的恩典和神迹贬为人的努力和功劳，及自己作预备的果效，这就是

人的忘恩。 

o 虽然许多人会为他所领受的恩典，在口中赞美感谢上帝，但是很少人会为他所领受的恩典，从心

底诚实地向上帝说一句感谢的话。我们可以从人生活上的改变看出一个人感谢上帝的真诚，因为

让上帝在我们生活中一切大小事上得荣耀，是我们向上帝表达感恩最直接的方式。 

• 当时希律说他所杀害的约翰，已经从死里复活时，不表示他亲眼见证了这事，而是当他从百姓口中听见

约翰的名字时，他因为残杀了上帝的先知，他的良心就令他极其不安，这就是上帝在今世对罪人的审

判。因此，他想要看见从死里复活之约翰的目的，也是为了使他良心得平息。 

o 人在世人面前会炫耀自己的成就、收入，及房子等类的事物，但是当我们私下与他交往谈话时，

就会发现他有惧怕。他会为所发生过那无法改变的事而担忧，这种担忧就是上帝的审判和追讨，

也是良心的控告。他的良心现在告诉他关于他将来的结局，就是他上帝面前必定要被定罪，以致

必死无疑。 

o 因此，信徒不应该压制不安的良心，而是应该祈求上帝的赦免，因为人只有在被赦免后，良心才

会清洁平静，就是良心不再控告人，也不再使人想起自己的罪。 

• 虽然施洗约翰在世上时，不曾行过任何神迹，但为何百姓现在却以行神迹作为认出约翰的标志? 

o 百姓如此相信，是因为他们认为约翰是个义人，虽然他被希律残杀，但是上帝必定要使无辜的约

翰复活，又要以神迹的能力装备他，使他能胜过所有仇敌。因此，这种传说，是出于平民百姓对

希律的痛恨，而不是他们内心真正在乎约翰，因为他们若真心相信约翰是上帝的先知，就必定会

听从约翰的宣告——基督是“上帝的羔羊，除去世人罪孽的（约 1：29）” 。 

 


